

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Sábado 23 Julio 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN.—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 361

Se publica todos los días laborables

## ESTO SE VA

La regente se fué, y, como de costumbre, su marcha ha perturbado el servicio público de viajeros, retrasando la marcha de los trenes regulares. Con la marcha de las instituciones se paraliza toda esta vida ficticia de nuestra política, que es á la monarquía lo que la yedra al olmo. Dentro de muy pocos días, el mundo oficial, todo ese enjambre de parásitos que se alimenta de la savia del país, habrá huido en busca de los goces tranquilos de la vida del campo, ó de las frescas brisas del Océano.

Hoy, según todas las probabilidades, se cerrarán las Cortes, y Madrid, como dice la frase fulgar, se quedará sin gente, es decir, sin esa gente que va como la sogá tras el caldero. El país se queda sudando la gota gorda después de haber sudado tinta para pago de contribuciones, de las cuales salen los recursos con que esas gentes cuentan para disfrutar los goces y comodidades de la vida veraniega.

Esto, pues, se va por ahora. Se va con ánimo de volver hasta que llegue el momento de que pueda decirse:

*La del humo.*

Las Cortes se cierran, decimos, sin haber discutido los proyectos del Gobierno. La minoría republicana, cumpliendo con su deber, ha hecho fracasar los planes conservadores, que están que trinan. Por vez primera, desde la restauración acá, han encontrado una oposición parlamentaria dispuesta á impedir el triunfo de la voluntad ministerial, y, ¡caso digno de atención! para conseguirlo ha habido precisión de emplear un procedimiento eminentemente revolucionario; el más revolucionario que puede emplearse dentro de un Parlamento: el obstruccionismo.

Sin él, sin esa energía para oponerse á que en la Representación nacional predominen los intereses del Gobierno sobre los de los representantes del país, el Gobierno hubiera conseguido todo cuanto se proponía, y la opinión pública, cada día más necesitada de actos de virilidad y de entereza.

Pero antes de cerrarse las Cortes, el Gobierno quiere quedar bien. No se conforma con aparecer derrotado por los republicanos, y ya que, en puridad, no pueda evitar el fracaso de sus tentativas, quiere al menos, como los antiguos gladiadores, caer en postura interesante. Cuentan, sin duda, con que aquí, que todo se olvida pronto, nadie se acuerde, cuando el otoño venga, de que los conservadores tuvieron que ceder ante la actitud decidida de los republicanos.

Al efecto, hará que algunos diputados de la mayoría presenten un voto de confianza al Gobierno, que sea aprobado por los del montón anónimo, nunca tan grande ni tan inútil como en estas Cortes. Funcionarán, pues, los monosílabos, y el Ministerio Cánovas que ha vivido en continua transacción y en perdurables y desprestigiosas retiradas, resultará á los ojos de la opinión legal limpio de toda culpa de debilidades y de contemporizaciones contrarias al principio de autoridad.

Las Cortes declararán que el Gobierno merece la confianza del país; pero la opinión pública sabe que no hay semejante confianza. Pasó, para no volver, el tiempo en que un *bill de indemnidad*, amañado por el Gobierno ó sus amigos, surtía el efecto de devolver al poder el prestigio perdido. La opinión no se engaña y no ya un voto de confianza del Parlamento, sino todo el agua del Jordán, no bastaría para limpiarlo de sus muchas culpas.

Esto se va y se va de veras. Las instituciones restauradas han dado de sí todo lo que podían dar y no hay que esperar de ellas más que Gobiernos sin autoridad, sin prestigio y sin acierto. En lo sucesivo, no habrá Gobierno que no demuestre con sus actos que llevan en sí un vicio heredado ó transmitido: el vicio de la impotencia, única cosa que puede dar de sí, lo que está herido de muerte.

Esto se va, repetimos, y cuando se vaya será para no volver jamás.

## Dos Fechas

Evoca el mes de Julio gratos recuerdos en el corazón de cuantos aman la libertad. Dos días de este mes, el 7 y el 14, traen á nuestra memoria triunfos conseguidos por los pueblos contra la tiranía.

El 7 de Julio de 1822 en España y el 14 de Julio de 1789 en Francia son días que no cabe olvidar.

En el fondo son dos fechas iguales, señalan dos combates reñidos con el despotismo.

Expiraba el siglo XVIII, y con él parecía hundirse, al estruendo de la revolución francesa, todo un pasado de desdichas y de errores. El pueblo francés se había decidido á prestar su suelo para campo del más rudo combate. Brotaba la luz del corazón de Francia para iluminar el mundo. El 14 de Julio estalló el hermoso movimiento que hacía ya tiempo venía iniciándose. La toma de la Bastilla fué el principio de aquella sangrienta y regeneradora epopeya, la más grande de la moderna historia. Revoluciones que así comienzan no pueden menos de dejar tras sí hondas huellas en la vida de los pueblos. Podrán ser vencidos sus hombres; pero flotarán por siempre sobre sus sepulcros las ideas y los principios que las determinaron.

Aquella revolución, hecha por el pueblo y para el pueblo, fué, como no podía menos, fecunda en provechosos resultados. El pueblo, por propia iniciativa y sin la cooperación del ejército, si no aun contra el ejército mismo, supo demostrar que nada hay más fuerte que la soberana voluntad de los ciudadanos.

Por mucho que sus detractores la censuren, debe la humanidad á la revolución francesa muchos beneficios.

No hay obra perfecta, y no podía serlo aquella revolución. Fué larga y se cometieron en ella muchos excesos; ¿deberá por eso maldecírsela? Cometen á cada paso excesos y desmanes en épocas de plena paz los conservadores que por más hombres de orden se tienen, ¿y no había de cometerlos un pueblo irritado por la opresión y lanzado con furia por el camino de las violencias?

¿Quién pensaría, al ver como se iniciaba el movi-

miento revolucionario de 1789 en Francia, que había de durar en España todavía muchos años el régimen absoluto? ¿Quién que, implantado un día el régimen constitucional, había de atreverse un monarca imprudente á desafiar al pueblo?

Fernando VII, ese rey que vive como una mancha en el libro de la historia, volvió mil veces sobre sus solemnes juramentos y mil veces atentó contra la libertad que había aceptado. El 7 de Julio sufrió una vergonzosa derrota. Sus batallones de guardia real nada pudieron. Los había comprometido á luchar contra la Constitución; pero los madrileños supieron defenderla y el rey fué vencido.

¿Qué era el amor de los españoles al Código fundamental de Cádiz sino una chispa de la revolución francesa que había encendido los corazones y los había declarado enemigos de los déspotas?

Una fecha es consecuencia de otra. El 7 de Julio de Madrid es una manifestación de que no ha sido estéril el 14 de Julio de París.

La fecha del 14 de Julio es la del nacimiento de la libertad en Europa. La del año 22 no reviste tan grande importancia; tiene un carácter más local. Determina en España el momento en que empiezan á estar maduros los frutos de la revolución francesa; marca un nuevo período histórico, ese período que va desde 1810 á 1873, período de progresión, interrumpido un instante por la monarquía, que hace hoy el último esfuerzo por vivir y sostenerse.

Francia ha conmemorado este año, como todos, la fecha de la toma de la Bastilla.

Se piensa ahora en celebrar en vez de esta fecha la de la proclamación de la República, que fué en Agosto, y la idea nos parece muy aceptable.

Allí donde han conseguido realizar sus ideales pueden ser generosos y perdonar á los vencidos. En vez de celebrar las heridas que les abrieron, deben celebrar el día en que, terminada la lucha, el pueblo todo de Francia se decidió por la más democrática de las formas de gobierno.

Aquí, en España, desgraciadamente, no estamos en el caso de perdonar. Debemos mantener vivo el recuerdo de todas las vergüenzas que, como en el día 7 de Julio de 1822, hayamos hecho pasar á monarcas como Fernando VII.

F. PI Y ARSUAGA.

## Noticias políticas

El heredero de la jefatura del partido conservador, vulgo D. Francisco Silvela, hombre que á su parecer está muy sobre el nivel del vulgo, está haciendo estos días una campaña digna de mejor suerte y de más provechosa causa.

Hay quien sospecha, sin embargo, que el hombre del sentido jurídico se bate estos días contra las oposiciones con el sólo propósito de evidenciar patentemente la impotencia del partido conservador.

Es muy posible que Silvela esté jugando por tabla y apunte á las oposiciones para hacer blanco en el Gobierno.

Lo de blanco no puede rezar desde luego con Martínez Campós.

Parece que en la nueva excursión de la corte



será también el duque de Tetuán ministro de jornada.

Una pregunta suelta.

En esas excursiones, ¿quién es el encargado de tirar de la levita al duque?

Ya va picando en historia eso de que el ministro de Estado acompañe siempre á la corte en sus excursiones veraniegas.

¿Es que no sirve para otra cosa?

Dicen que el cansacio de Cánovas se va acentuando notablemente estos días.

Y que está próximo á confesar su impotencia.

¿Como político, ó como poeta?

Cree un importante periódico que la misión de Cánovas va á terminar pronto y para siempre.

¡Amén!

Dice «El Imparcial» que «El Estandarte» actúa de Colóm.

Perdoné el apreciable colega; pero eso no es cierto.

Porque donde «El Estandarte» cree haber descubierto un mundo, resulta, sencillamente... un bañl.

## CRONICA LOCAL

De una correspondencia escrita desde Barcelona extractamos los siguientes párrafos por referirse á las proyectadas obras de reforma de las Casas Consistoriales de Palma, párrafos que no traducimos por no añadir ni quitar coma; pues si bien en principio estamos conformes con el autor en el modo de apreciar la mutilación proyectada de la tribuna y del artesonado (aunque sea con la intención de conservar el alero, que indiscutiblemente vale más artística y arqueológicamente hablando, que las otras dos reliquias del arte mallorquín) no podemos ni queremos hacernos solidarios de algunas de las frases del Sr. Verdaguer, en las que á nuestro juicio hay exageración y hasta injusticia.

El Sr. Chápuli, que no por no haber nacido en Mallorca deja de rendir justo tributo á las bellezas de nuestros monumentos, miró como punto principalísimo de su misión el conservar á toda costa el artístico alero que resguarda el frontis de la Casa de la Ciudad. Y si para conseguir este fin creyó conveniente trazar un arco, continuación en línea recta del que termina la tribuna, y del que da acceso á la escalera que actualmente está abierta al servicio público, proyectó el emplazamiento de tal refuerzo, sin contemplaciones á si con él dividía ó no en dos trozos, un artesonado del zaguán de valor artístico no muy absoluto, aunque respetable por ser uno de los restos del edificio tal como su autor lo construyó.

Lamentamos ahora todos que esta reliquia se mutila, no que desaparezca; y es seguro que cuando al Sr. Chápuli se le haga presente el deseo general de conservar el artesonado en el estado mismo en que ahora se encuentra, ideará este hábil arquitecto otro sostenimiento en que apoyar los refuerzos necesarios para evitar la ruina del alero, misión capital para Chápuli, para la Arqueológica, para nosotros y para Verdaguer seguramente.

Porque, créalo el Sr. Verdaguer, aunque otra cosa apunte en su misiva, no es patrimonio exclusivo de los que hemos nacido en Mallorca el ser amantes de la conservación de los monumentos. Muchas y muy buenas cosas hemos destruido los mallorquines, ó cuando menos hemos consentido su ruina; y si el Sr. Verdaguer, cuyo celo por nuestras antigüedades agradecemos, ha nacido en Barcelona, en Alicante tiene su patria el Sr. Chápuli, y una es nuestra raza,

y una la lengua que mallorquines y catalanes y alicantinos hablamos.

El sentimiento regionalista, cuando se transforma en exclusivismo, conduce á exageraciones como la de suponer que sólo los catalanes y los mallorquines pueden amar los recuerdos que nos legaron las pasadas edades.

También los romanos llamaban *bárbaros* á los que no habían nacido en el Latio; también los chinos tienen por salvajes á todos los pueblos que no están defendidos por la muralla sacra. Pero á los que no estamos cegados por ese anacrónico sentimiento de vanidad nacional, parecennos estas expresiones manifestaciones externas de manías cuando no de algo más grave.

Hechas estas salvedades, allá van las apreciaciones del Sr. D. N. Verdaguer, con quien estamos conformes en el fondo de la cuestión, pues harto hemos demostrado el sentimiento con que veríamos mutilar el artesonado del zaguán de las Casas Consistoriales; ó desaparecer los escalones que hay frente á la tribuna de la fachada con objeto de transformar aquel balcón bajo en la gran puerta de honor, aunque ya sabemos que para esto sólo es necesario quitar los peldaños, sin tocar ningún otro detalle escultórico de aquel ingreso; ó que no se impida la inminente ruina del alero: si bien confesamos que si para conseguir este último objeto fuese necesario dividir en dos el artesonado del zaguán, consentiríamos antes en esta división que en la pérdida del rico dosel que tan noble carácter imprime al Palacio Municipal.

## UN CONCELL D' AMICH

AL SENYOR DIRECTOR DE «EL CATÓLICO BALEAR»

Mon distingit y apreciable confrere:

En lo nombré del día 9 del corrent del diari que vosté dignament dirigeix, he llegit que s' han començat en la preciosa Casa de la Ciutat de Palma, unas obras que tendéxen á mutilar ó destruir las construccions artísticas d' aquell típic edifici.

La nova m' ha fet mal al cor. Per lo que referent á la indicada joya havia llegit en obras técnicas, en guías de Mallorca y en molts articles que á las hermosuras d' exa illa dedicáren viatjers ilustres, estimava ja un edifici que es honor de la raza catalana, y ornament de la mes bella de las germanas de ma terra. Però des ençá que al cor del passat hivern poguí realisar mon somni d' esbargir la vista per la *illa daurada*, empori de naturals prodigis, teatre de las grandesas de la historia catalana y arxiu del art de ma pàtria, amo mes encara sas glorias, fins al punt de havermen tornat gelós.

Al llegir la trista nova, la memoria m' ha reconduhit al mitg de la Plaça de Cort; he tornat á sentirme meravellat enfront la soperbiosa bellesa de la Casa Consistorial; han resseguit mos ulls, badats d' admiració y pe 'l pler entendrits, las típicas hermosuras d' aquella fatxada; y, renovanse en mon cor lo rebull d' entusiasme que aquell dia va botarhi, cal que ho confesse, he sentit tant com V., tant com los molt inteligents y zelosos socis de la benemérita Arqueológica Luliana, la quimerada contra 'ls ja començats treballs de profanació que en l' estimat edifici perpetrará la orgullosa ignorancia d' un pretenció artista.

Dich que *perpetrará*, y potser he anat massa lluny. Que ahont l' art y 'l patriotisme ténen paladins tan nobles y decidits com lo diari de sa direcció y com los honorables individuos de la Arqueológica, han de trobarhi molts obstacles las esbojarradas soperbias dels falsos sacerdots de la Bellesa.

La Arqueológica Luliana que te per president honorari un patrici tan eminent com En Quadrado, d' autoritat incontrastable, d' amor inmens á las reliquias de la Historia, d' extraordinaria y á tot arreu

reconeguda competencia en assumptos d' arqueología, alsará y mantindrà ben enlayrada la bandera del seny y del patriotisme mallorquins enfront de la devastació que s' intenta.

Tan cert es, que ja he vist, ab la satisfacció que V. comprendá, com s' es ja posada al peu del canó, ahont la cridan son honor y sa historia meritissima.

També 'l diari que V. dignament dirigeix, y tal volta algun altre, si d' altres n' hi ha que del amor á lo bell y á lo patriótic s' inspiran, ha axecat y brandará 'l coure als barbres destructors.

Vostés ténen un arquitecte municipal foraster y un Ajuntament irrespectuós per las Bellesas del Art; mal, molt mal, però es pitjor la intervenció d' exa corporació técnica oficial. L' Ajuntament intentarà dexar cometre la barbaritat d' espallar la espléndida barbacana que corona 'l frontis de la Casa de la ciutat, però ¡ay! que si dexan ficarhi als académichs de la de Sant Fernando, 'ls dexarán sense barbacana y sense 'ls frontis, que encara l' Ajuntament los perdona. Per amor de Deu, senyor Director, escarmemente en nosaltres los catalans, que som en axó com en tot lo que l' oficialisme 'ns regala, gats escaldats. Pénseho molt abans de reclamar que s' aplique la llegislació vigent, y quan s' hi hage ben pensat, prenga un dia 'l vapor, arribes fins á Barcelona, vinga á donar una mirada á nostra venerable Seu, y després de vista la fatxada ab que la profaná 'l dictámen de la Academia de Sant Fernando, veyám si tindrà cor de demanar que vinga á Mallorca á veure la Casa de la ciutat y á amparar sas bellesas.

Batalle senyor Director, prop del Ajuntament palmés ab tots sos esforços, batalle al costat de la potenta Arqueológica, alsen los bons y entesos patricis de Mallorca una creuada per l' Art y per la Pàtria, defensen fins al últim extrem sas preuadas glorias; si axís res ne traguessen, ja 's poden assentar damunt las runas venerables, y ploren la pérdua dels valiosos elements de la Casa de la ciutat que tenen en perill la vida; mes no reclamen la ingerencia oficial, perquè llevors las llágrimas deurán ser més amargas.

Crégam, que es concell de bon amich.

S. S. S. O. L. B. S. M.

N. Verdaguer Callís.

Correspondiendo al atento B. L. M. conque habíamos sido invitados acudimos ayer á las ocho de la noche á la inauguración de la luz eléctrica instalada en la casa del Conde de Ayamans por Ermano Schilling, cuyo representante en las Baleares es nuestro distinguido amigo D. Joaquín Fabregas.

Recibidos por el Sr. Conde con la galantería que le es propia, nos invitó á bajar á la dependencia donde tiene instalado el motor de gas y la dinamo.

La fuerza motriz desarrollada por un motor gemelo, esto es de dos cilindros paralelos y de idénticas dimensiones, es de cuatro caballos, dando los volantes doscientas veinte revoluciones por minuto. Enfríanse los cilindros, en cuyo interior tiene lugar la serie de explosiones de la mezcla detonante de gas y aire atmosférico, por medio de una corriente de agua fría que impele una pequeña bomba situada en la parte inferior del zócalo sobre que descansa el motor.

La dinamo construida por la casa Siemens y Halske de Berlin es accionada directamente por la máquina de gas por medio de una correa de transmisión: á la vista nos pareció que los radios de las poleas de transmisión están en la proporción de 1:10, en cuyo caso el eje de la dinamo daría unas dos mil vueltas por minuto. El cilindro que recoge la electricidad inducida para transmitirla á las escobillas tiene un movimiento de vaivén á fin de que el roce continuado en un mismo sitio no destruya la igualdad de la superficie del anillo de cobre.



A la derecha del carrete eléctrico hay un reostato que permite graduar la intensidad de la corriente que pasa al circuito en que están interpuestas las lámparas.

La dinamo produce 31 amperes, de los cuales sólo aprovecha actualmente la iluminación unos veinte.

El circuito trabaja á 110 volts.

Estas cantidades midense en todo momento en el cuadro indicador instalado encima del reostato, por medio de un voltmetro, y de un amperómetro.

En el mismo tablero hay además de las barras de concentración, dos cortacircuitos, dos interruptores de línea general, una lámpara de 10 bujías, y los hilos de plomo fusibles á una temperatura igual á la mitad de la que pueden resistir las lámparas y el circuito sin descomponerse.

Hechas rápidamente estas observaciones pasamos á examinar el alumbrado.

El efecto de los salones del palacio es magnífico: la luz intensa, tranquila, sin ninguna vacilación ni intermitencia, de matiz dorado, contribuye á dar un aspecto solemne al severo decorado de las habitaciones del Conde de Ayamans.

Tenemos entendido que las lámparas ascienden á 74, todas ellas de 16 bujías, menos la del cuadro indicador que es de 10.

Además del globo de cristal que en un vacío perfecto guarda el débil filamento de carbón de bambú, cada lámpara forma como el pétalo de una flor en el fondo de una campana semitransparente que sirve de reflector.

En el ingreso de cada habitación hay un interruptor de corriente que permite alumbrar la estancia en el momento de entrar en ella. Esto además de que cada aparato de por sí puede ser encendido ó apagado independientemente de los demás, y de que ninguno deja de ir provisto de hilos fusibles de plomo, que imposibilitan que el alambre del circuito se caliente á más de 40 grados.

El dueño de la casa obsequió con vinos, pastas y dulces á los concurrentes. Felicitamos al conde de Ayamans y al Sr. Anisi por el buen éxito de la instalación.

Nuestro querido amigo D. Juan Humbert nos ha obsequiado con una prueba fotográfica, muy bien tirada, de la vista que presentaba la Plaza de toros de esta ciudad durante el festival de los coros de Clavé.

Agradecemos el obsequio en lo mucho que á nuestros ojos vale.

Sobre las diez de la noche de ayer en la calle del Arco de la Merced disputaban acaloradamente dos jóvenes, cuando de improviso uno de ellos sacó á relucir una navaja, con la que intentaba herir á su contrario; pero merced á la ligereza de sus piernas pudo evadirse el último de un golpe, que podría haber motivado una desgracia.

A todo esto, ni siquiera vió lucirse un agente de orden público, á pesar de tener la consigna algunos de estos individuos de no moverse de aquel punto.

El vapor *Palma* llegado esta mañana de Barcelona ha sido portador del bote salva-vidas *Caridad*.

Procedente de Argel ha fondeado en nuestro puerto un vapor conduciendo buen número de expedicionarios, los cuales han efectuado este viaje con el propósito de admirar las bellezas que encierra nuestra isla.

En el pueblo de Selva, un hombre que cortaba ramas de un álamo, tuvo la desgracia de caerse quedando muerto en el acto.

A las 7 y media ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Palma*, procedente de Barcelona con la correspondencia y regular pasaje.

Entre los pasajeros que han venido en dicho buque hemos visto á la distinguida familia del General March, Gobernador militar de la Plaza.

Esta noche habrá música y *terseles* en el tablado levantado en la Plaza de Coll, con motivo de la fiesta callejera dedicada á San Jaime y mañana baile de boleros en la Plaza del Aceite.

## CORREO DE HOY

Madrid 21

Ha producido general sorpresa el decreto que inserta la «Gaceta», jubilando al Sr. Igón. Este se marchó conñado a los baños de Aizola; ha poco había trasladado los muebles al Tribunal Supremo, donde habitaba, y ahora se encontrará hoy al recibir el correo, con que se le ha jubilado.

Coméntase este hecho, por suponérsele relacionado tal vez con algún plan de Cánovas de hacer una modificación ministerial antes del 15 de Setiembre, día en que se hará la apertura de tribunales. Mientras tanto, créese se encargará interinamente de la presidencia del alto tribunal D. Emilio Bravo, como magistrado más antiguo, y también como amigo íntimo de Cánovas, quien, como se recordará, tuvo una agarrada con Silvela en un Consejo de ministros á propósito de esa elevación de D. Emilio Bravo, de larga fecha querida por Cánovas.

Ministeriales bien informados empero insisten en asegurar que este nombramiento será interino, hasta que el Sr. Cos-Gayón pueda pasar desde el ministerio de Gracia y Justicia á la presidencia del Supremo. Los elementos silvelistas han recibido naturalmente con marcadas muestras de disgusto el propósito del Sr. Cánovas de nombrar al Sr. Bravo para el Supremo.

Coméntase también la manera de hacer economías que tienen los conservadores, puesto que, jubilando al señor Igón con 40.000 reales de sueldo, se carga en 2.000 duros más el presupuesto.

Cumpliendo el acuerdo tomado en la reunión de la tarde, los diputados que forman la minoría de la unión republicana comieron anoche en los jardines del Retiro. Asistieron al banquete catorce, entre ellos los Sres. Pi y Margall y Carvajal. La comida revistió carácter íntimo. No hubo brindis. El Sr. Pi parece estar satisfecho con las explicaciones que le dieron.

Lisboa 21

Ha empezado á imponerse cuarentena á todas las procedencias de Francia.

Han circulado rumores de haber surgido dificultades para las negociaciones del tratado entre España y Portugal. El Gobierno portugués hará esfuerzos por ultimar un buen régimen comercial con España.

Esta noche se verificará una reunión magna de representantes de las principales casas de comercio, banca é industria, para estudiar un remedio contra la crisis económica porque atraviesa el país. Asistirá el presidente del Consejo. Dúdase de que se acuerde nada práctico. El mal es tan grave que casi no tiene remedio.

## Curiosidades

UNA LIMOSNA EN ESCENA

Los periódicos de Buda-Pesth refieren un interesante incidente ocurrido en el teatro de la Opera de aquella población.

Entre el personal de dicho teatro se halla un achacoso anciano, que fué en un tiempo renombrado

barítono, á quien la miseria y la edad han obligado á admitir un puesto de comparsa.

Ultimamente, en un simulacro de combate que se ensayaba en la escena, recibió tan fuerte golpe, que cayó al suelo sin sentido.

Al día siguiente, se presentó en el teatro para representar el papel de mendigo en *Cavalleria rusticana*, pues si bien se resentía del golpe, no tenía más recurso que trabajar, si no había de morir de hambre.

Viéndole llegar sus compañeros, no pudieron reprimir un movimiento de lástima, y después de consultar unos con otros tomaron por unanimidad una generosa resolución. Aquella noche al representarse la escena de la iglesia en la ópera citada, las supuestas monedas, que ordinariamente da el pueblo al mendigo que pide limosna, se cambiaron por monedas de verdad y billetes del Banco.

El pobre anciano al ver la obra de caridad de sus compañeros, se arrojó á sus pies derramando abundantes lágrimas.

El público, creyendo que la escena había sido fingida y no real, aplaudió frenéticamente entusiasmado con tan admirable ejecución.

## Sal especial para mesa

Acaba de ponerse á la venta ese nuevo producto de la Salina de L' Avall cuya bondad y pureza podrán apreciar cuantos lo prueben.

De venta en los principales colmados y tiendas de Palma.

Al por mayor en el Muelle, frente la Capitanía del puerto.

4-4

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 22, 9-50 n.

Ha descarrilado un tren exprés de Moscow; los vagones han quedado destrozados y tres personas graves y muchas heridas leves.

En Charleroy ha estallado un petardo de dinamita sin ocasionar desgracias. Siguen los proyectos de venganza por la muerte de Ravachol. En París han sido detenidos varios.

Madrid 22, 10-20 n.

Mañana habrá Consejo y créese que se tratará de la combinación de gobernadores.

Marchó á Guipúzcoa la mesa del Senado.

En Pontevedra ha habido un motín, en que las venderoras quemaron las casillas de consumos, hirviendo gravemente á un empleado.

## ULTIMAS COTIZACIONES

PALMA

Crédito Balear. . . . .	111'00
Cambio Mallorca . . . . .	62'50
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60'50
Alumbrado por gas . . . . .	105'00
Salinas de Ibiza . . . . .	190'00
Sociedad General Mallorquina. . . . .	81'50
Bonos Municipales . . . . .	25'00
Isleña Marítima . . . . .	43'50

MADRID

4 p 8 interior. . . . .	67'65
4 p 8 amortizable. . . . .	78'10
Cubas . . . . .	104'10
Banco de España. . . . .	356'00
Arrendataria de Tabacos. . . . .	000'00

BARCELONA

4 p 8 interior. . . . .	67'82
Exterior. . . . .	72'37
Cubas . . . . .	104'75
Coloniales. . . . .	40'00
Nortes. . . . .	40'00
Francias . . . . .	30'80
3 p 8 renta francesa. . . . .	95'25



# SECCION DE ANUNCIOS

## CORREOS

**SALIDAS DE PALMA**

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde (vía Alcudia).

**LLEGADAS A PALMA**

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.

## FERROCARRILES DE MALLORCA

**Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.**

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## ¡Atención!

Cajas con sus latas vacías en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de **Ptas 1'25** en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.

## BARATURA Y BONDAD VINO DE LA ISLA

DE  
**G. ALCOVER**

á 45 céntimos de peseta el litro.

Depósito: Colmado «La Providencia» de Benito Pomar.

# MOSAICOS HIDRAULICOS

## Escofet, Fortuny y Compañía

Ronda de San Pedro, 8—BARCELONA

Esta casa es la más importante de España y el Extranjero

La principal condición que deben reunir los PAVIMENTOS HIDRÁULICOS, es la de ser fabricados de mucho tiempo antes de su empleo.

La casa ESCOFET, FORTUNY Y COMPAÑIA no entrega sus productos hasta después de seis meses de su fabricación, y tiene siempre en sus almacenes DOSCIENTOS MIL METROS cuadrados de sus mosaicos en disposición de ser colocados.

En precios y solidez ninguna fábrica puede competir con los productos de esta casa, y en dibujos es la única que los posee originales de propiedad de la misma casa y no copiamos de catálogos extranjeros, como la mayoría de las otras fábricas.

Únicos representantes en esta isla, señores MARTINEZ y PLANAS, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

## BAÑOS DE MAR EN EL TORRENT DE MALPAS

El propietario de dichos baños, situados entre el Terreno y Porto-Pí, participa á su numerosa clientela y al público en general, que de hoy en adelante permanecerán abiertos.

## ACADEMIA PREPARATORIA

para el curso de *ampliación* de Medicina, Farmacia y Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras, bajo la Dirección de

D. JAIME DOMENECH

Profesor auxiliar del Instituto Balear.

Sindicato, 3-pral. 9-10

CON BANQUILLO  
PARA DESCANSO DE LOS PIÉS



Nuevos, Práctico, Higiénico

## MAQUINAS PARA COSER

# Naumann

Las mejores del mundo

PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos

Ventas á plazos y al contado

## COMELLAS Y C. A

Cereros 11. Palma



## Vapor directo

DE

PALMA A PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE,

Santiago de Cuba, Habana y Matanzas

Línea de Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el día 31 de julio el grandioso vapor de acero de 5,000 toneladas, 100 A. I. del Lloyd

# PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martinez y Planas—San Juan, 20

## SULFATO DE COBRE INGLÉS,

### GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el *millano*.

Drogueña La Balábrica de Antonio Benassar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una Instrucción práctica, explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

IMPRESA DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43